
理事長的話 
 

文／理事長 羅柳墀 

    高雄鳥會成立至今已經歷 34 年的歲月，想當年創會的資深鳥友們，當年是一群 3、40 歲意氣

風發的中壯年，對鳥類有無比的熱忱和喜愛，如今已步入中老年了。目前如果檢視鳥會成員的年

齡組成和參加鳥會活動的鳥友年紀，大多以中老年的鳥友居多，年輕的鳥友較少。這代表鳥會的

傳承有隱憂，台灣年輕族群賞鳥的風氣不如以往興盛，年輕人不喜歡或不願意到大自然中觀察欣

賞有趣的鳥類；或者有更多比賞鳥更有趣的事物吸引他們，如資訊網路…。 

    我在文化中心前的廣場看著鴿子，心裡一直納悶，這隻會活、會動、會親近人的鳥，會輸一

台長得四方叫做「智慧型手機」的機器，廣場上有太多人低著頭在看這種機器，甚至連走路的人

也在看這種機器，但就很少有人注意到鴿子，這是什麼狀況啊！據醫學統計，常看手機的低頭族，

從眼睛、脖子、手…到精神狀態、人際關係等都常出問題，甚至一家四口在一起，四個人沒交談

的低頭各忙各的，家庭關係也變差了。這種機器非常方便好用，但年輕人過度使用常會影響人的

健康、人際關係，甚至會使人成癮，這該怎麼辦？ 

    國內的 NGO 團體最近很出風頭，要拆政府！NGO 團體除了監督政府施政外，還有很大的社

會功能是改善社會風氣，我們怎麼樣發揮力量，來改善目前的社會風氣。高雄鳥會長期以來常在

學校進行演講和宣導活動，但看起來似乎仍然不夠。目前鳥會中的鳥友，其實有很多是大學時參

加學校的賞鳥社團，但這些學校社團的成立也已經有好幾十年了，最近沒聽說哪個大專院校有成

立賞鳥社團的消息。我們應該協助高雄地區的大專院校先成立賞鳥社團，將這些年輕人帶進大自

然，欣賞大自然中的鳥類和有趣的生物。如果這些年輕人對大自然有興趣，他們以後才會保護我

們的自然環境，鳥會的傳承才得以延續。 

    「長江後浪推前浪，代代新人換舊人」，我們希望這些年輕人能夠參加鳥會，重視鳥類的保育、

環境的保護，我們也必須積極的引導他們來欣賞、接觸和保護鳥類，進而愛護我們生活的環境，

如此臺灣這塊美麗的寶島才能永保生物多樣，適宜大家世世代代永遠生活的美麗島嶼。 

    


